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112年！芬兰队史首次打进欧洲杯正赛

北欧足球迎来全面“破冰”
本版撰稿 特约记者 谢勤德

2015年年底，当冰岛历史上首次
打进欧洲杯决赛圈后，芬兰足协秘书
长卡萨格兰德羡慕地询问冰岛足协的
同行们，“你们成功的秘诀是什么？”
对芬兰足球来说，这位邻居的成

功无疑让他们感受到了更大的压力，
在北欧五国中，挪威、丹麦与瑞典都曾
在国家大赛中有过出色的表现，2016
年欧洲杯之前，仅有冰岛和芬兰从未
打进过世界大赛决赛圈，而在2016年
欧洲杯之后，这个令人尴尬的纪录只
剩芬兰还在保持。芬兰足协成立于
1907年，1908年便加入国际足联，从
1938年开始参加世界杯预选赛，迄今
为止仍未出现在决赛圈的赛场上。

欧洲杯亦是如此，1968年意大利
欧洲杯，芬兰队首次报名参赛，六场预
选赛两平四负无缘决赛圈，之后的12
次尝试也都以失败告终———直到上周
末，在2020年欧洲杯预选赛中，芬兰
队主场3比0击败列支敦士登，在仅剩
一轮的情况下领先第三名希腊多达七
分，提前以小组第二身份拿到了欧洲
杯决赛圈门票，明夏将迎来自己在国
际大赛中的首次亮相！
“这实在是太疯狂了。”卡萨格兰

德说，“我还记得当冰岛打进2016年欧
洲杯后发生了什么，当时所有人都在
说：‘你们输得一塌糊涂，冰岛却打进
了欧洲杯，拜托了哥们，你们都干了些
啥啊？’”
芬兰拥有550万人口，与丹麦差不

多，和冰岛（33万）相比则是不折不扣
的大国，却始终未能出现在世界杯或
欧洲杯的舞台上。原因之一在于在芬
兰，足球并不是最受欢迎的运动，也不

是芬兰人最具天赋的运动，冰球、赛车
与标枪才是，就在今年，芬兰刚拿到了
男子冰球世锦赛冠军，40岁的莱科宁
依旧活跃在F1赛场上，芬兰的标枪运
动员们则在努力备战2022年东京奥
运会。

另一原因则在于芬兰人喜欢成
功，在芬兰只有成功才能带来更大的
成功。“无论足球，音乐还是其他事情，
最开始时人们总是持怀疑态度，只有
当我们的成就得到了外界肯定后，才
能得到芬兰人的支持。”前芬兰国脚，
现赫尔辛基俱乐部首席执行官里希拉
赫蒂说。
这或许就是为什么在过去80多年

的预选赛征战史中，芬兰足球涌现过
如利特马宁与海皮亚这样优秀的球
星，也曾拥有过能够两平德国一平英
格兰（2002年世界杯预选赛）的优秀
球队，却始终未能实现突破。“因此在
我看来，芬兰足球的问题更多存在于
心理层面，而非现实层面。”里希拉赫
蒂指出。
打进欧洲杯决赛圈无疑有助于芬

兰足球建立信心，获得更多支持。“芬
兰的体育运动在各方面都很出色，但
我们始终算不上一个体育大国，关键
原因就在于芬兰足球从未取得过佳
绩，就像缺失的最后一块拼图。”卡萨
格兰德表示，“现在我们终于做到了，
希望这能成为我们的新起点。”
“打进欧洲杯决赛圈的影响会是

无比巨大的，这是对芬兰足球最好的
宣传。”国家队队长斯巴夫说，“在完成
这次晋级后，或许整个芬兰足球的心
态都会发生一些变化，未来不再将打
进大赛决赛圈视为惊喜，而是将之变
成一种常态。” 普基实现了利特马宁和海皮亚的愿望

芬兰足球历史上曾涌现过不少出
色的球员，曾随阿贾克斯拿到过欧冠
冠军，并在1995年金球奖评选中名列
第三的利特马宁无疑是球迷最耳熟能
详的，中卫海皮亚也曾随利物浦拿到
过欧冠冠军，此外17岁时便转会切尔
西的福塞尔，在英超征战多年的门将
雅斯克莱宁等球员也都有过辉煌的过
往。
与利特马宁和海皮亚相比，这支

芬兰队的领军人物，效力于英超诺维
奇的前锋普基要不起眼得多。尽管年
少成名，18岁时就以150万欧元转会西
甲塞维利亚，但之后又几经起落，多次

被五大联赛“退货”，只能返回北欧踢
球，甚至在苏超都未能站稳脚跟，直到
2018年才以自由身来到英格兰，加盟
当时还在英冠的诺维奇，此时普基已
经28岁。

谁也没有想到的事情发生了，年
少时未能兑现天赋的普基在职业生
涯后期迎来爆发，上赛季他以29球成
绩拿下英冠金靴，同时帮助球队升入
英超。本赛季英超出场12场打进六
球，本届欧洲杯预选赛出场八次打进
七球，其中主场对两大直接竞争对手
波黑与希腊，普基包办了本队的三粒
进球，是芬兰拿下两场关键胜利的灵

魂人物。
对列支敦士登，普基再次梅开二

度。“当3比0领先时，我意识到我们已
经拿到欧洲杯入场券了，当时我脑海
里突然就平静了下来，也不知道自己
在想什么东西，与此同时眼泪不受控
制地涌了出来。”普基赛后说。
目前在芬兰队史射手榜上，普基

以24球成绩排名第三，落后第二名福
塞尔五球，落后榜首的利特马宁也只
有八球，完成超越并非不可能完成的
任务，不过他的下个目标显然并非历
史最佳射手，而是带领球队继续打进
2022年世界杯决赛圈。

主帅卡内瓦曾是小学老师
芬兰队主帅卡内瓦与穆里尼奥

有何相似之处？他们都曾是教育工作
者，穆里尼奥走上执教之路前曾当过
一段时间的体育老师，卡内瓦的教育
经验则更为丰富，这位前芬兰国脚在
球员生涯末期开始就已经是一位小
学老师了，1998年正式挂靴后将全部
精力都投入到了教育工作中，直到
2001年才开始在芬兰HJK俱乐部担任
助教。
卡内瓦曾开玩笑称这段经历给他

带来的最大好处就是让他学会了耐
心，球员虽然难以管理但再怎么说也
是成年人。2016年12月，卡内瓦成为芬
兰国家队主帅，当时他接手的是一支
在2016年整年没有赢下哪怕一场比赛

的球队，中场主力埃雷缅科则因为服
用禁药被长期禁赛。

重建之路异常艰难，2017年芬兰
队踢了11场比赛，仅赢下了四场，其中
还包括科索沃和爱沙尼亚这样的弱
旅。卡内瓦非常实际地调整了球队战
术，将阵型改为最容易掌握的442，优
先稳固防守，进攻主要依靠普基在反
击战中的个人能力，主场争胜客场保
平，该放弃的比赛直接放弃，不浪费精
力。

神奇故事发生了，欧国联C级B
组，芬兰队打进五球就拿到四场胜利，
力压匈牙利、希腊和爱沙尼亚拿到第
一，下赛季将升入B级。欧洲杯预选赛
对小组最强敌意大利毫无悬念的两战

全败，客场对波黑输了个1比4，但除此
之外的每场比赛全部拿下，趁着波黑
爆冷输给亚美尼亚，希腊意外战平列
支敦士登的机会甩开积分差距，提前
一轮拿到出线权。

“他的教师经验帮到了我们很
多。”队长斯巴夫说，“他很有耐心，
始终保持着平静，理论性也很好，他
希望所有人都能参与进来，多交流，
多反馈，共同进步，就像学术讨论那
样。之前他曾在这样的氛围里工作
过很长时间，所以他很清楚该如何
与年轻人交流，他为球队创造了良
好的工作环境，让球员可以在场上
冒险，而不用担心安全问题（被外界
批评）。”

十年磨一剑
U21奠定成功基础

青训永远都是一个绕不开的话
题，由于足球运动在芬兰并不是受关
注度最高的体育运动，芬兰的足球青
训即便在北欧五国中也不算出色，但
这一次能够打进欧洲杯决赛圈，还是
与青训有关———10年前芬兰U21国青
队历史性地打进了欧青赛决赛圈，当
时执教那支青年队的正是卡内瓦，而
这支国家队里有五名主力球员都是来
自那支青年队。
“那次经历对我们的影响很大，让

我们自然就产生了一个念头，即我们
可以做到前辈们没做到的事情。”十年
前也是队长的斯巴夫说，“的确，我们
那支球队里没有涌现出特别闪耀的个
人，但我们总是说，最好的球员并不一
定就能组成最好的球队。”
卡内瓦2004年至2010年间一直担

任芬兰国青队主帅，2011年升任国家
队助理教练，到2016年成为国家队主
帅时已在各级国家队任职了12年，毫
不夸张地说，这支国家队的球员就是
他看着长大的，卡内瓦对他们的特点
了如指掌。
“在某些方面，他甚至比父母还了

解我们。”斯巴夫说，“我们的战术很简
单，就是最原始的442，大部分人防守，
普基负责得分，但我们彼此太熟悉了，

所以这两年来我们的表现一直很稳
定。”
卡萨格兰德则希望这次胜利能让

更多的孩子投身到足球运动中来。“我
们受到自然条件（严寒气候）的约束，
这是事实，但冰岛已经证明了这并不
是无法克服的困难。”足协秘书长说，
“青训是一切的基础，越多孩子踢球，
我们的未来就越光明。”

10年前芬兰U21国青队历史性地

打进了欧青赛决赛圈， 门将赫拉德茨

基正是当年队中的一员


